

Con la entrega de las distinciones a destacados exponentes del género lírico

Literatura regional florece en el desierto atacameño

En una iniciativa pionera, a nivel regional, la Secretaría Regional Ministerial de Educación entrega, desde hace tres años, una distinción a los más fieles exponentes de la literatura de Atacama, en los campos de la poesía, la historia y el cuento.

En una ceremonia realizada en el salón José Joaquín Vallejo, esta vez la distinción la recibieron Juan García Ro (Provincia del Huasco), Tussel Caballero Iglesias (Provincia de Copiapó) y María Magdalena González Espíndola (Provincia de Chañaral).

Como una manera de sumarse a este reconocimiento, Diario Atacama entrega una pequeña biografía de cada uno de estos reconocidos atacameños que han dedicado gran parte de sus vidas a resaltar la literatura:

TUSSEL CABALLERO IGLESIAS

El poeta y escritor Tussel Caballero Iglesias es una de las figuras más conocidas de Atacama y su poema "La Luna de Pueblo Hundido", que hace alusión a su pueblo natal, es una de las más bellas creaciones poéticas.

Tussel Caballero, ligado al mundo de las comunicaciones, especialmente al periodismo, gran parte de su vida la ha dedicado a promover y difundir la literatura. Fue socio fundador y presidente de la Sociedad de Escritores de Atacama, es autor de varios libros y ha sido antologado en numerosas ocasiones y además ha tenido éxito como cuentista.

Nació en Pueblo Hundido (hoy Diego de Almagro), en 1930. Su vida laboral, primero en el mundo de la fotografía profesional y periodística, lo sitúan en el mineral de Potrerillos, Pueblo Hundido, Chañaral y Copiapó. Ha tenido importantes cargos en el Gobierno Regional de Atacama y en la Universidad de Atacama, donde ha laborado los últimos 15 años. En la actualidad es coordinador de actividades culturales de la mencionada universidad de Atacama.

Su trabajo tesonero en beneficio de la literatura de Atacama ha sido reconocido por autoridades, escritores y diversos sectores de la comunidad de Atacama y de otras regiones, habiendo recibido justos reconocimientos por su trabajo en pro de la cultura y las letras de Atacama. Ha participado en numerosos encuentros de escritores de Chile y en el extranjero. Uno de los honores más importantes que se le han conferido en su participación en la "Geografía Poética de Chile", editada por la Dirección de Archivos, Bibliotecas y Museos.

Pertenece a la Sociedad de Escritores de Atacama, a la Unión de Escritores Americanos (Santiago) y a la Agrupación de Masones de Chile.

Ha sido corresponsal de los diarios Las Noticias de Chañaral y La Nación de Santiago. Desde 1970 ha sido columnista de diario Atacama de Copiapó.

Principal distinción: Hijo Ilustre de Diego de Almagro. Antologado en: Antología del Copayapú, Cuentos de cobre y sol, Chañaral y sus poetas, Geografía Poética de Chile. Libros publicados: La Luna de Pueblo Hundido (Poesía), Raimunda (Cuentos), Señora María (Poesía) y La poza de los patos (Cuentos).

JUAN GARCÍA RO

Connocido poeta vallecano, ciudad que siente como suya, lugar donde ha residido la mayor parte de su vida y donde ha proyectado su obra.

García Ro nació el 12 de junio de 1945 en María Elena. Hijo de Juana Celia Romero y Manuel Primitivo García Pizarro.

En 1953 se trasladan a Los Andes y en 1957 regresan a María Elena. A los 14 años de edad ingresa a la Compañía Salitrera Anglo Lautaro, desempeñándose como mensajero, aprendiz frenos de aire, aprendiz soldador y alarife. En 1960 salió a conocer mundo como marinero en barcos de carga que iban a diversos países.

De gran vocación en las letras, consagra gran parte de su vida a este arte, lo cual le ha significado el reconocimiento, por el aporte que él ha hecho a la literatura, huella que ha quedado en forma permanente en sus publicaciones y en sus trabajos de estímulos hacia la literatura.

Por cinco años, desde 1993 fue guía del Taller de Narrativa de Vallenar, perteneciente a la Sociedad de Escritores de Chile y ha sido socio del Grupo Literario Jotabeché y de la Academia de Literatura de la Universidad Técnica del Estado (Autec) de Copiapó.

Socio fundador de la Sociedad Primera Antología del Copayapú-Copiapó, de la Sociedad de Escritores de Atacama, Copiapó y de la Sociedad de Escritores de Vallenar, Vallenar. Fue director de la revista literaria Chehueque.

Premios obtenidos: Ha ganado numerosos premios, en poesía y cuento en el país. Fue galardonado como escritor, en el Programa de becas y Creación Literaria (2000) Consejo Nacional del Fomento del Libro y la Lectura). Libros publicados: El mundo del silencio 1976, El lanto del Quijote 1983, Viaje a la miseria 1986, Tras la corona de hilo 1991 y Mensedurante insurrección 1993.

MARÍA MAGDALENA GONZÁLEZ

Poeta radicado en Chañaral, nació el 22 de julio de 1934, dueña de casa, autora y compositora musical, declama y canta sus canciones. Hija de padre y madre mineros, Casiano González Álvarez, Victoria Espíndola Morales, ambos fallecidos. Ha participado en numerosos encuentros de escritores y ferias del libro en diferentes ciudades del país.

Como poeta se inicia a los doce años de edad, y como compositor musical desde los treinta y siete años. Además de sus libros publicados tiene varias creaciones en cuentos y poesía en espera de ser publicados. "En forma permanente mis trabajos están preparados en formatos, en un trabajo diario con mi máquina de escribir. Mi creación es constante, gracias a Dios".

Ha ganado los premios: "Domingo Lahille; Tocopilla, 1998; Gobernación Provincial"; Tocopilla, 1996. Dirección Poesía. Residen en Manos verdes 142, Chañaral, Región de Atacama, Chile. Libros publicados: Alas, Editorial Montecarlo año 1988 (lírico, narrativo) y Guitara Blanca, Editorial Nort Print, 1994.



Tussel Caballero Iglesias, antiguo escritor copiapino.



Juan García Ro, representante de la literatura insurreccional.



Maria Magdalena González, representante de las letras chilearralinas

Literatura regional florece en el desierto atacameño.

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Literatura regional florece en el desierto atacameño. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile